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(1)المحاضرة 

مفهوم الدالة

Concept of Function



،عايعبي علاي عكمي عBمي عممجعلايتعرىي  ع 'b'،عبع  ي عالدي Aمي علمجمجعلايتع 'a'هي علاقةيتعبي كلععيصعلا  ي : FUNCTIONالدالة  
:بام معزععامت 
𝑓: A → Bركلععانت: بجع ىعلى ع𝑓دلمتعم عA  الىBاعانع(a, b) ∈ 𝑓 فأننا نكتب ،b = 𝑓(a)

:تعريف
→ 𝑓: Aميتن ع B .بسيجىعلمجمجعلايتعA ( مجاا )domain   الدالا𝑓ععجياعبسيجىعلمجمجعلايتع،B ( المجاا  الماالا )range   الدالا𝑓  .

 𝑓(A): الدال ، ويرما  لااا rangeمدى 𝑓لفع Aايطلقعلالىعلمجمجعلاتعلمت عبتنعنعم عصعرةععصعلا   عم علا اص علمجمجعلاتع
∋ 𝑓(A) = { 𝑓(a): a: ،عريعرنR𝑓أو  A} or R𝑓 = { 𝑓(a): a ∈ A}.

.𝑓ريعرنعم  علم لمتعهععممجعلاتعلمقيمعلمفعليتعمل لمتع
D𝑓: فيع فعبامجمجعلاتعللمتاميت𝑓رماعم طلقعلم لمتع = {a ∶ b = 𝑓(a), a ∈ A}

.ركل،عفام لمتعه علاقةتعي ببلععصعلا   عف عم طلقهاعبع   عالد عفقلعف عم لها



رسم الدالة

كون فان رسماا اللياني يتكون من نااط في المستوي الاحداثي الديكارتي وتDدال  ذات مجا  fاذا كانت  

(.yقيم )والمخرجات ( xقيم )علارة عن  وج مرتب من المدخلات 

.هل الدالة االتية شاملة؟: مثال

𝑓: ℝ→ ℝ، حيث𝑓(𝑥) = 2𝑥 + 1
𝑦أي أن)أي عنصر في مستقر الدالة𝑦ليكن: الحل ∈ ℝ .)لكي يكون𝑦ة لعنصر ماصور

𝑥في المنطلق، يجب أن يكون𝑦 = 2𝑥 ولكن. 1 +

𝑦 = 2𝑥 + 1 ⟹ 𝑥 = 𝑦 − 1
2

وعليه، فأن

𝑓(𝑥) = 2𝑥 + 1 = 2 (𝑦 − 1
2 + )1 =𝑦

ة للعنصرصور𝑦أي أن

𝑦−1
2

𝑦اذا كل عنصر. بفعل هذه الدالة ∈ ℝة للعنصرهو صور

𝑥 ∈ ℝ .وهكذا يكون𝑓(ℝ) = ℝ .أذا𝑓الحظ بأن. دالة شاملة𝑓دالة متباينة أيضا.



.هل الدالة االتية شاملة؟: مثال•

•g: ℝ→ ℝ، حيثg(𝑥) = 𝑥+1

•𝑥

𝑦نفرض أن:الح • ∈ ℝا في مدى الدال ، فأنعنصر

•𝑦 = 𝑥 + 1

•𝑥⟹ 𝑥 = 1

•𝑦 − 1

𝑦لشرط أن• ≠ 1.

أي أن المدى للدال .ℝ، ولكنه ينتمي الى المستارgا  ينتمي الى مدى الدال 1وهكذا العدد•

•gا  يساوي المستارℝأذا،g(ℝ) ≠ ℝ. ولذلك تكون الدالg غير شامل.

one-to-one onto function (bijective function)الدال  المتاالل :تعريف•

.أناا متاالل  أذا كانت متلاين  وشامل 𝑓: A → Bياا  للدال •

𝑓(𝑥) = 2𝑥، حيث𝑓: ℝ→ ℝالدال : مثا • .دال  متاالل  الناا متلاين  وشامل 1 +



Identity functionالدال  الذاتي :تعريف•

𝑥لك 𝑓(𝑥) = 𝑥أناا دال  ذاتي  اذا كان𝑓: A → Bياا  للدال • ∈ A.

.الحظ أن أي دال  ذاتي  تكون متاالل •

،فأن𝑓 ={(2 ,2) ,(4 ,4) ,(6 ,6) ,(8 ,8)}وA = {2 ,4 ,6 ,8}لتكن•

•𝑓: A → A دال  ذاتي.



The absolute value functionدالة القيمة المطلقة :تعريف•

𝑥بحيث أن لكل𝑓: ℝ→ ℝهي الدالة• ∈ ℝ،𝑓(𝑥) = |𝑥| .أي أن

•𝑓(𝑥) = |𝑥| = { 𝑥 , 𝑥 عندما0 ≤

•−𝑥 , 𝑥 عندما0 >

(.∞, 0]واضح أن مدى دالة القيمة المطلقة هو مجموعة االعداد الحقيقية غير السالبة•

•21

خواص القيمة المطلقة•

:عددان حقيقيان فأنy  ،𝑥ليكن•

•1 )|𝑥| ≥ 0

•2 )|𝑥 ∙ 𝑦| = |𝑥| ∙ |𝑦|

•3 )|𝑥

•𝑦| = |𝑥|

•𝑦

•4 )|𝑥 + 𝑦| ≤ |𝑥| + |𝑦|

•5 )|𝑥| ≤ 𝑦⟺ −𝑦 ≤ 𝑥 ≤ 𝑦

•6 )|𝑥| ≥ y ⟹ 𝑥 ≥ y or 𝑥 ≤ −y



y = 2 , 𝑥اذا كان:مثال :فجد كل مما يأتي3− =
|𝑥| , |𝑦| , |𝑥 + 𝑦| , |𝑥| + |𝑦| , |𝑥 − 𝑦| , |𝑥| − |𝑦|

:الحل
|𝑥| = |−3| = 3 , |𝑦| = |2| = 2
|𝑥 + 𝑦| = |−3 + 2| = |−1| = 1
|𝑥| + |𝑦| = |−3| + |2| = 3 + 2 = 5
|𝑥 − 𝑦| = |−3 − 2| = |−5| = 5
|𝑥| − |𝑦| = |−3| − |2| = 3 − 2 = 1



ج عممجعلاتعلمحصعملجتاي اتعللمتيت:مثال
|2𝑥 − 4| ≤ 8 , |2𝑥 − 4| ≥ 8

:لمحص
|2𝑥 − 4| ≤ 8 ⟹ −8 ≤ 2𝑥 − 4 ≤ 8 ⟹ −4 ≤ 2𝑥 ≤ 12

⟹−2≤𝑥 ≤ 6
𝑥∈[−2 ,6]:الاليهعفأنعممجعلاتعلمحصعه 

|2𝑥 − 4| ≥ 8
𝑥:ممجعلاتعلمحصعه  ∈ (−∞, −2]⋃[6 ,∞)



polynomial functionدال  متعددة الحدود: تعريف
𝑓: ℝيقالعرنعلم لمت → ℝم علم رجت( راععثي ةلمح اد)متع دةعد ادعnعلكلععانعمنص،

𝑥 ∈ ℝ،
𝑓(𝑥) = an 𝑥n + an−1 𝑥n−1 + an−2 𝑥n−2 + ⋯ a1 𝑥 + a0

≠ an , an−1 , an−2 , … a1 , a0،anلا دعصحيحعغي عسامب،عارنnديثعلن 0،
.رلا لدعدقيقيت

ل،عبنعنعلا  ئذعدلمتعثابتت،عاركلععانتعدرجتهاعالد لعيطلقأكلععانتعدرجتعمتع دةعلمح ادعصف 
.كجاعرنعلم لمتعلمذلبيتعه عدلمتعىطيت. لاليهاعدلمتعىطيت

(∞, −∞= )ℝم طلقعري لمتمتع دةلمح ادهععممجعلاتعللمع لدعلمحقيقيت:مامحظت



greatest integer function(أو دال  الصحيح األعظم)دال  أكبر عدد صحيح:تعريف
→ 𝑓: Xدلمتعركب علا دعصحيحعه علم لمت ℝبحيثعرنعمنص𝑥 ∈ X

𝑓(𝑥) = ⟦𝑥⟧
:فجثال. 𝑥هععركب علا دعصحيحعللعيزي علالى⟧𝑥⟦ديثعرن

⟧−0.5⟦ =−1 ,⟧−5⟦ =−5 ,⟧7⟦ =7 ,⟧3.2⟦ =3
⟧−5.5⟦ =−6 ,⟧−1.6⟦ =−2 ,⟧−2.1⟦ =−3 ,⟧13⁄⟦ =0

فأنعم لهاعهععممجعلاتعللمع لدℝالضحعرنهعركلععانعم طلقعدلمتعركب علا دعصحيحعهع
Zلم حيحت



Identify horizontal asymptotes

While vertical asymptotes describe the behavior of a graph as the output gets 

very large or very small, horizontal asymptotes help describe the behavior of a 

graph as the input gets very large or very small. Recall that a polynomial’s end 

behavior will mirror that of the leading term. Likewise, a rational function’s end 

behavior will mirror that of the ratio of the leading terms of the numerator and 

denominator functions.

Case 1: If the degree of the denominator > degree of the numerator, there is a horizontal 

asymptote at y = 0.

Example: f(x)=4x+2x2+4x−5Example: f(x)=4x+2x2+4x−5

In this case, the end behavior is f(x)≈4xx2=4xf(x)≈4xx2=4x. This tells us that, as the inputs increase or 

decrease without bound, this function will behave similarly to the function g(x)=4xg(x)=4x, and the 

outputs will approach zero, resulting in a horizontal asymptote at y = 0. Note that this graph crosses 

the horizontal asymptote.





Example: f(x)=3x2−2x+1x−1Example: f(x)=3x2−2x+1x−1

In this case, the end behavior is f(x)≈3x2x=3xf(x)≈3x2x=3x. This tells us that as the inputs increase or 

decrease without bound, this function will behave similarly to the function g(x)=3xg(x)=3x. As the 

inputs grow large, the outputs will grow and not level off, so this graph has no horizontal asymptote. 

However, the graph of g(x)=3xg(x)=3x looks like a diagonal line, and since f will behave similarly to g, 

it will approach a line close to y=3xy=3x. This line is a slant asymptote.

To find the equation of the slant asymptote, divide 3x2−2x+1x−13x2−2x+1x−1. The quotient is 3x+13x+1, 

and the remainder is 2. The slant asymptote is the graph of the line g(x)=3x+1g(x)=3x+1.




